

Le Coran, livre de guidance et d'éducation

<"xml encoding="UTF-8?>

Sache que ce Noble Livre.

Sache que ce Noble Livre. ainsi qu'il l'énonce clairement lui-même, est l'œuvre de guidance et d'orientation pour la marche de l'humanité, formateur des âmes, guérison des maladies du cœur et flambeau du cheminement vers Dieu.

Brièvement dit, Dieu le Très-Haut, béni soit-Il, dans Son immense miséricorde pour Ses serviteurs, a fait descendre ce Noble Livre de son niveau de Proximité et de Sainteté d'une manière appropriée aux [divers] mondes jusqu'à ce qu'il arrive en ce monde ténébreux, en cette prison qu'est la nature physique, revêtu de mots et sous forme de lettres, [cela] afin de délivrer ceux qui sont emprisonnés dans l'obscur geôle de ce bas monde, de libérer ceux qui sont pris dans les carcans des vains désirs et faux espoirs, et de les faire parvenir d'au plus bas de l'imperfection, de la faiblesse et de l'animalité, au sommet de la perfection, de la puissance et de l'humanité, depuis le voisinage des démons jusqu'à la compagnie des êtres spirituels, voire même jusqu'à aboutir au niveau de la Proximité et atteindre le degré de la rencontre de Dieu. ce qui est le summum des objectifs recherchés par les gens de Dieu. De ce fait, ce Livre est un livre appelant à la Réalité divine et au bonheur, et un exposé de la manière de parvenir à ce niveau : globalement dit, l'on y trouve tout ce qui intervient dans ce cheminement et pèlerinage sacré ou qui aide le pèlerin et voyageur vers Dieu.

De manière générale, l'un de ses objectifs importants est l'appel à la connaissance de Dieu et l'exposé des connaissances métaphysiques - les modalités de l'Essence, des Attributs, des Noms et des Actes divins -, l'aspect le plus récurrent de cet objectif étant la doctrine de l'unité de l'Essence, des Attributs et des Actes, exposée à fond, parfois de manière explicite et parfois par allusion. Il faut savoir que dans ce Livre divin synthétique, ces connaissances, depuis la connaissance de l'Essence jusqu'à celle des Actes, sont exposées de sorte que chaque catégorie en comprend quelque chose dans la mesure de sa prédisposition. Ainsi, les exotéristes, traditionnalistes et docteurs de la Loi, que Dieu soit satisfait d'eux, explicitent et commentent les nobles versets concernant la doctrine de l'unité, et en particulier de l'unité des Actes, d'une manière qui se distingue et diffère totalement du commentaire qu'en font les gens de la connaissance spirituelle et les ésotéristes, et l'auteur de ces lignes considère les deux comme justes en leur domaine, parce que le Coran est guérison des maux internes et il soigne

chaque malade d'une certaine façon. Ainsi, les nobles versets " Il est le Premier et le Dernier, l'Apparent et le Caché " (Cor. 57.3), " Dieu est la lumière des cieux et de la terre" (Cor. 24 35), " c'est Lui qui est divinité au ciel et divinité sur terre" (Cor. 43 84), " et Il est avec vous [où que vous soyez] " (Cor. 57.4), " où que vous vous tourniez, là est le visage de Dieu" (Cor. 2.115), et autres versets concernant l'unité de l'Essence, [de même que] les nobles versets de la fin de la sourate "le rassemblement" (Cor. 59.21-24) et les autres [versets] concernant l'unité des Attributs, [et enfin] les nobles versets "tu n'as pas lancé lorsque tu as lancé, mais c'est Dieu qui a lancé" (Cor. 8.17), " louange à Dieu, Seigneur des mondes " (Cor. 1.2), " ce qui est dans les cieux et ce qui est sur terre proclame la transcendance de Dieu " (Cor. 62.1, 64.1), qui concernent l'unité des Actes, [tous ces versets] - qui sont, pour certains, des indications gnostiques subtiles et,

pour d'autres, plus que subtiles -, sont en quelque manière guérison des maladies pour chacune des diverses catégories de savants exotéristes et ésotéristes. Alors même que certains versets, comme les versets du début de la sourate "le fer" (Cor. 57.1-6) et la sourate bénie "le tawhîd" (Cor. 112), sont, d'après un noble hadith du Kâfi, venus pour des gens profonds de la fin des temps, ils ont aussi de quoi combler les besoins des exotéristes. C'est là un des miracles de ce Noble Livre,,qui provient de son caractère synthétique.

Un autre thème et objectif de [ce Livre] est l'appel à réformer son âme, à purifier son intérieur des souillures de la nature physique et à acquérir le bonheur, en somme : comment cheminer et aller en pèlerinage vers Dieu. Ce noble thème se subdivise en deux branches importantes : l'une est le scrupule religieux, avec tous ses degrés, dont le fait de se tenir scrupuleusement à l'écart de tout ce qui est autre que la Réalité divine et de se détourner totalement de tout autre que Dieu ; l'autre est la foi, avec tous ses degrés et modalités, dont le fait de se tourner vers la Réalité divine et de retourner et revenir vers cette Sainte Essence. C'est là un des objectifs importants de ce noble livre, auquel se ramènent directement ou indirectement la plupart de ses thèmes.

Autre thème de ce Livre divin, les récits des Prophètes, des Awliyâ' et des sages, ainsi que la manière dont la Réalité divine les a éduqués et dont ils ont éduqué les créatures, récits qui contiennent d'innombrables bénéfices et bien des enseignements. Tant de connaissances divines, tant d'enseignements et de pédagogies seigneuriales sont évoqués et mis en symbole dans ces récits que l'intelligence en reste interdite - gloire à Dieu et à Lui la louange et la grâce.

Dans le récit de la création d'Adam, que la Paix soit avec lui, de l'ordre donné aux anges de se prosterner [devant lui], de l'enseignement des Noms [qui lui est donné], de ce qui est arrivé au Diable et à Adam, [récit] évoqué à plusieurs reprises dans le Livre de Dieu, il y a tant d'enseignements, de pédagogies, de sciences et de connaissances pour qui " a du coeur et prête l'oreille en étant attentif " (Cor. 50.37), qu'on en reste frappé de stupeur. Et si les récits coraniques, comme ceux d'Adam, de Moïse, d'Abraham et des autres Prophètes, que la Paix soit avec eux, sont répétés plusieurs fois, c'est précisément parce que ce Livre n'est pas un livre de récits et d'histoires, mais un livre de cheminement et de pèlerinage spirituels vers Dieu, livre du tawhîd, de con naissances, d'exhortations et de principes de sagesse, et que dans ces choses-là, la répétition est souhaitable pour qu'elles fassent effet sur les âmes endurcies et que les coeurs en tirent leçon.

Autrement dit, pour que les différentes âmes et les divers coeurs puissent chacun en bénéficier, celui qui veut éduquer et enseigner, avertir et annoncer, doit inculquer l'objectif visé au moyen d'expressions différentes et d'exposés divers, parfois au sein d'un récit et d'une anecdote, parfois par l'histoire et la relation d'événements, parfois crûment et d'autres fois par des exemples, des allégories et des symboles. Or, comme ce Noble Livre est fait pour le bonheur de toutes les catégories et pour l'ensemble de la famille humaine - et que le genre humain est diversifié sous le rapport des états d'âmes, des us et coutumes, des caractères, des conditions de temps et de lieu -, il n'était pas possible de les appeler tous d'une manière unique. Maintes âmes ne sont pas prêtes à recevoir des enseignements crus et pour qu'on leur présente des thèmes bruts, et elles n'en subiront aucune influence : il faut appeler ceux-là et leur faire comprendre l'objectif visé d'une manière qui s'accorde avec la configuration de leur esprit. Maintes âmes n'ont rien à faire de récits, d'anecdotes et d'histoires, mais sont attachées au cœur des questions et à l'essentiel des objectifs visés : on ne peut mettre ceux-là sur le même plan que les premiers. Que de coeurs auxquels il convient d'être effrayés, et combien dont l'affaire est promesse et bonne nouvelle ! C'est pour cette raison que ce Noble Livre a appelé les gens de différentes manières, par des arts multiples et des voies diverses. La répétition est nécessaire et inévitable dans un tel livre : un appel et une exhortation sans répétition et variation sortiraient du domaine de l'éloquence, et ce que l'on en attend - qu'ils fassent effet sur les âmes - ne se produirait pas sans répétition.

Pourtant, les choses se présentent si agréablement dans ce Noble Livre, que leur répétition ne lasse pas. Au contraire, chaque fois qu'il reprend un thème, il s'y trouve des spécificités et des

compléments qui n'y sont pas les autres fois. Plus encore, à chaque fois il a concentré l'attention sur un point important de gnose ou d'éthique et axé toute l'histoire sur lui. Développer ce point nécessiterait de traiter exhaustivement des récits coraniques, ce qui ne peut trouver place dans ces pages condensées. L'homme faible et sans ressource que je suis a inscrit parmi ses voeux de réaliser dans la mesure du possible, avec l'aide de Dieu, un livre consacré aux récits coraniques et à l'explicitation de leurs symboles et de la manière dont ils enseignent et éduquent, bien que cela soit, de la part d'un homme tel que l'auteur de ces lignes, un voeu bien infondé et une bien vaine illusion. En somme, l'évocation des récits des Prophètes, que la Paix soit avec eux, des circonstances de leur cheminement et pèlerinage spirituels, de la manière dont ils éduquaient les serviteurs de Dieu, leurs sagesse, leurs exhortations et leurs controverses [faites] de la plus belle manière, [tout cela] est une des plus grandes portes ouvrant sur les connaissances et les sagesse et une des plus hautes voies d'accès au bonheur et aux enseignements que la Réalité suprême à la gloire majestueuse ait ouvertes devant Ses serviteurs. Tout comme les maîtres de la connaissance spirituelle et les compagnons du pèlerinage intérieur et de la pratique ascétique ont de cela une part abondante qui comble leur besoin, les autres en ont aussi une part pleine et illimitée.

Ainsi, à titre d'exemple, les versets [suivants, concernants Abraham] : " Lorsque la nuit l'enveloppa, il vit une étoile [et dit: "C'est cela mon Seigneur ?!", puis lorsqu'elle disparut, il dit: "Je n'aime pas ceux qui disparaissent". Puis, lorsqu'il vit la lune se lever, il dit: "C'est cela mon Seigneur ?!", et lorsqu'elle disparut, il dit: "Si mon Seigneur ne me guide pas, je serais au nombre des égarés". Puis, lorsqu'il vit le soleil se lever, il dit: "C'est cela mon Seigneur ?!

Celui-ci est plus grand ?!", et lorsqu'il disparut, il dit : "O mon peuple, je n'ai rien à voir avec ce que vous associez [à Dieu] ! Je me suis purement tourné vers Celui qui a créé les cieux et la terre, et je ne suis pas au nombre des polythéistes !"] " (Cor. 6.76-9). Les gens de la connaissance spirituelle en comprennent ce que fut le pèlerinage et cheminement spirituels de Sa Seigneurie Abraham, que la Paix soit avec lui, en apprennent la voie du pèlerinage vers Dieu et du cheminement vers Lui et en saisissent la réalité du cheminement intérieur et du pèlerinage spirituel depuis le fin fond des ténèbres de la nature physique - que l'on exprime dans cette voie par " lorsque la nuit l'enveloppa " - jusqu'au rejet complet de toute personnalité et individualité, à l'abandon de l'ego et de l'égoïsme, à l'arrivée en la station de sainteté et à l'entrée dans l'assemblée d'intimité - ce que désigne dans cette voie "je me suis purement tourné vers Celui qui a créé les cieux et la terre, [et je ne suis pas au nombre des polythéistes !]

". D'autres en comprennent le cheminement extérieur et la manière dont l'Ami intime du Tout-Miséricordieux a éduqué et enseigné sa communauté. Il en va de même pour les autres récits et anecdotes, comme les récits d'Adam, d'Abraham, de Moïse, de Joseph, de Jésus et de la rencontre de Moïse et de Khezr (Cor. 18.65-82), ce qu'en retirent les gens de la connaissance spirituelle et de la pratique ascétique et les autres étant chaque fois différent.

Entrent dans cette partie - ou constituent un objectif à part ? - les sagesse et exhortations de la Sainte Essence de la Réalité divine qui, chaque fois que c'était approprié, soit a appelé Elle-même avec force les serviteurs aux connaissances métaphysiques, au tawhid et à la transcendance, comme dans la sourate bénie "le tawhîd" (Cor. 112), la fin de la sourate "le rassemblement (Cor. 59.21-4), le début de la sourate "le fer" (Cor. 57.1-6) et d'autres en droits du Noble Livre divin. Ce que [ies éminents gnostiques], compagnon du Coeur et de la précellence, retirent de cette partie [du Livre] est inestimable . Par exemple, du verset " celui qui sort de sa demeure émigrant vers Dieu et Son Envoyé et que la mort atteint, sa récompense incombe à Dieu " (Cor. 4.100), les compagnons des connaissances spirituelles retirent [les enseignements concernant] la proximité relevant des œuvres surérogatoires et la proximité relevant des œuvres obligatoires, tandis que les autres en comprennent la sortie physique et l'émigration à La Mecque ou à Médine, par exemple. Soit [Dieu] a appelé à la réforme des âmes et à l'ascèse morale, comme dans le noble verset " réussit celui qui la purifie et se voit déçu celui qui la délaisse" (Cor. 91.9-10), etc... Soit [encore] Il a appelé aux bonnes œuvres, comme on le sait, ou mis en garde contre ce qui est à l'opposé de chacune d'entre elles ; entrent également dans cette partie les sagesse de Loqmân et d'autres grands personnages et fidèles qui sont évoqués à des occasions diverses dans ce Livre divin, comme ce qui concerne les compagnons de la caveme (Cor. 18.9-22).

Un autre thème de ce Livre lumineux est l'exposé de la situation des infidèles, des mécréants, des opposants à la Réalité divine et à la vérité et des adversaires acharnés des Prophètes et des Awliyâ', que la Paix soit avec eux, ainsi que l'exposé de la manière dont ils finissent, de leur perdition et de leur anéantissement, comme ce qui concerne Pharaon, Qârûn, Nemrod, Shaddâd et les compagnons de l'éléphant, et autres infidèles et pervers. En chacun de ces cas se trouvent, pour qui est qualifié, des exhortations, des sagesse et même des connaissances spirituelles. C'est dans cette partie qu'entre tout ce qui concerne le Diable maudit. C'est aussi dans cette partie - à moins que ce ne soit une partie indépendante ? - qu'entre tout ce qui concerne les expéditions de l'Envoyé de Dieu, que Dieu prie sur lui et sa famille, à propos

desquelles se trouvent également évoqués de nobles thèmes, dont l'un est la manière dont combattaient les compagnons de l'Envoyé de Dieu, que Dieu prie sur lui et sa famille, [cela] afin de réveiller les musulmans du sommeil de l'insouciance et de les stimuler pour combattre dans la voie de Dieu, pour mettre en application la parole de vérité et mettre un terme à la vanité.

Un autre thème du Noble Coran est l'exposé des prescriptions qui constituent l'exotérisme de la Loi révélée et des règles et pratiques divines, dont les principes généraux et les points importants ont été mentionnés dans ce Livre lumineux. Cette partie est essentiellement constituée par l'appel à ces choses en elles-mêmes et en leurs grands principes, comme c'est le cas pour la Prière rituelle, la zakât, le khoms, le hadjdj, le jeûne, le djehâd, le mariage, l'héritage, le talion, les peines légales, le commerce et autres choses analogues. Etant donné que cette partie, qui est la science de l'exotérisme de la Loi révélée, est d'utilité commune et établie pour toutes les catégories de gens en vue de l'édification du monde d'ici-bas aussi bien que de l'au-delà, que [donc] toutes ces catégories en ont l'utilité dans leur propre mesure, en conséquence de cela, il est beaucoup d'appels en ce sens dans le Livre de Dieu, les points de détail et les particularités se retrouvent de même en abondance dans les hadiths et les traditions, et les œuvres des docteurs de la Loi sont plus nombreuses et plus importantes en ce qui concerne cette partie que pour les autres.

Un autre thème du Noble Coran est ce qui concerne le retour final, les preuves qui l'établissent, la nature des tourments, châtiments, rétributions et récompenses, et les descriptions détaillées du Paradis, du Feu infernal, des tourments et des délices. Dans cette partie sont évoqués les états et degrés des bienheureux : gens de la connaissance spirituelle et rapprochés, gens de l'ascèse et pèlerins spirituels, gens de la pratique cultuelle et dévots. [Sont évoqués] de même les états et degrés des malheureux : infidèles et gens aveuglés par leurs voiles, hypocrites et mécréants, pécheurs et dépravés. Cependant, ce qui a plus d'intérêt pour la majorité a été plus souvent évoqué, et exprimé ouvertement, tandis que ce qui intéresse une catégorie spécifique l'a été par voie d'allusion et de symbole. [On trouve] par exemple, pour ce groupe-ci, [le verset] "et la satisfaction de Dieu est supérieure" (Cor. 9.72) et les versets concernant la rencontre de Dieu, et pour l'autre groupe, [le verset] "et bien non, ce jour-là ils seront séparés de leur Seigneur par leurs voiles !" (Cor. 83.15). Dans cette partie -je veux dire la partie qui évoque en détail l'eschatologie et le retour vers Dieu - sont évoquées des connaissances innombrables et des secrets forts difficiles que l'on ne peut pénétrer que par la voie de la démonstration ou la lumière de la gnose.

Un autre thème de ce Livre divin est la manière dont la Sainte Essence de la Réalité suprême a Elle-même argumenté ou fait une démonstration pour établir des vérités et des connaissances métaphysiques. [On a] par exemple l'argumentation pour établir l'existence de la Réalité divine, Son unité, Sa transcendance, Son savoir, Son pouvoir et les autres Attributs de perfection. Il se trouve parfois dans cette partie des preuves subtiles dont [seuls] les gens de la connaissance spirituelle bénéficient pleinement - comme par exemple [le verset] " Dieu atteste qu'il n'y a de Dieu que Lui" (Cor. 3.18) -, et d'autres fois ce sont des preuves dont les sages et les savants bénéficient d'une certaine manière, et les exotéristes et le commun d'une autre - comme les versets " s'il se trouvait dans les deux [mondes] des divinités en dehors de Dieu, ils se corrompraient " (Cor. 21.22), " alors, chaque divinité s'en irait avec ce qu'elle aurait créé" (Cor. 23.91), les versets du début de la sourate "/e fer" (Cor. 57.1-6), la sourate "/e tawhîd" (Cor. 112), etc.-. Comme exemple [d'argumentation divine, on a encore] l'argumentation pour établir le retour final, le retour des esprits et la création de l'autre monde, ainsi que l'argumentation pour établir l'existence des anges et des vénérables Prophètes, [argumentations] qui se retrouvent en divers passages de ce Noble Livre. Voilà pour les argumentations de la Sainte Essence Elle-même. Par ailleurs, la Réalité suprême a rapporté les preuves des Prophètes et savants pour établir les connaissances spirituelles, comme les argumentations [d'Abraham] l'Ami intime du Tout-Miséricordieux, que la Paix divine soit avec lui, et autres.

Ce sont là les thèmes importants de ce Livre, mais il y a encore par ailleurs des thèmes variés .dont l'inventaire demanderait du temps